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违规事件屡禁不止，很大原

因是因为违规成本低造成

的，加大违规渎职处罚力度

也是加强管理的一个重要

手段。

有关部门对于类似烧钱及押

金并存的互联网模式，应有

更具体更完善的管理预案，

避免类似悲剧一再重演。

苹 果 公 司 与 其 做 一 个“ 怨

妇”，怨天尤人，不如好好研

究中国市场，找到产品“失

宠”的真正原因，用实力去俘

获中国市场。

“疫苗事件”是去年最受关注的公共事件

之一，长生疫苗事件敲响了公共安全警钟，相

关部门因此启动了史上最严厉的监管措施。

然而一波未平一波又起，据澎湃新闻报道，从

2018 年 12 月 11 日到今年 1 月 7 日，近一个月

内，145 名婴幼儿在江苏淮安市金湖县的一

家卫生院接种（口服）了过期脊灰疫苗。

这批被曝光的过期脊灰疫苗有效期至

2018 年 12 月 11 日。但直到该批疫苗有效期

满后近一个月，也就是 2019 年 1 月 7 日，仍有

儿童在服用该批次脊灰疫苗。并且问题疫苗

的发现，还归功于一个家长，他当时多了一个

心眼，对照接种本在网上进行了批号查询。

如果不是这位从事医务工作的家长的“偶然

发现”，接种了“过期脊灰疫苗”的婴幼儿可能

就不止145个。

如今距离吉林长生疫苗造假事件的爆

发，也不过是几个月时间。当时全社会的口

诛笔伐还声声在耳，怎么江苏的这家卫生院

就一点都没吸取教训，还制造出一个新的疫

苗事件来？

脊灰疫苗是预防俗称“小儿麻痹症”的一

类疫苗。一类疫苗是国家免费提供的，医院

不用考虑盈利问题，应该不存在故意接种过

期疫苗的情况。但不为盈利而犯错，并不代

表性质不恶劣。接种环节违规的金湖县黎城

镇卫生院，同生产环节造假的吉林长生一样，

对于民众生命健康的漠视，如出一辙。

鉴于过期疫苗事件的发生并非仅此一

桩，人们焦虑：如何有效监管疫苗回收信息，

避免类似事件出现？有专家表示，国家目前

已经实行疫苗接种的电子登记制度，当地疾

控中心应当能够获知除损耗外的疫苗接种

量，但系统目前尚不能实现自动提醒过期信

息，因此，如何继续在技术上改进是有关部门

应当考量的一个方面。

但是技术的改进只是杜绝问题产生的一

个方面，我们不能把问题、漏洞的产生归咎于

技术。事实上大部分问题的产生都是缘于管

理不善的原因而非技术。就拿此次事件而

言，有网友说，咱们去超市买瓶可乐，买包饼

干什么的都会看下生产日期，可打个疫苗、经

这么多人的手居然都没人看有没有过期？一

个工作人员没有发现，所有的工作人员都不

去注意有效期的问题？基层机构业务能力

差，上级疾控部门的指导、监督又体现在哪

里？有没有建立疫苗使用的每日汇报制度？

或成立专门的过期疫苗管理机构，负责确认

及统计过期疫苗回收及损耗信息？

对责任人的处罚问题，此次当地已对涉

事医院及相关负责人等三名干部做出免职决

定，但他们分别是黎城镇卫生院副院长、金湖

县疾控中心副主任、金湖县疾控中心疾控一

科副科长三个副职而已。有网友不平地说：

这个处理，就好像被蚊子叮了一下后抹点花

露水，没事了。要知道，把过期疫苗注射到婴

幼儿身上的渎职行为，简直就是拿儿童的生

命健康当儿戏。违规事件屡禁不止，很大原

因是因为违规成本低造成的，加大违规渎职

处罚力度也是加强管理的一个重要手段。

过期疫苗问题的产生，实质是管理出漏

洞的问题。我们希望监管部门建立严格有

效的管理体制，这个管理体制，不仅包括一

个科学而高效的追查机制，也包括严格的处

罚机制。这样才能杜绝问题疫苗之类问题

的产生。

疫苗过期，实为责任“过期”

作为一个资深咖啡饮用者，我对于瑞幸

咖啡这一新兴”网红“品牌自然不陌生。这两

年，瑞幸咖啡可谓四处开花。“我们今年又要

开 2500 家（咖啡店）”。2019 年 1 月 3 日，在北

京举行的战略发布会上，瑞幸咖啡CEO钱治

亚称，2019年，在门店和杯量上，希望全面超过

星巴克。星巴克是全球最大的咖啡连锁品牌，

进入中国20年，而瑞幸咖啡成立仅一年多。

瑞幸咖啡发展速度虽然快，但同步亏损

额也非常惊人，2018年前9个月，瑞幸咖啡开

了 1500 家店，卖出 3670 万杯咖啡，累计销售

收入3.75亿元，净亏损8.57亿元。平均下来，

瑞幸每卖一杯咖啡，亏损23元。

随着相关报道的传播，瑞幸巨亏的消息

引起了网上热议。为了吸引更多客源，瑞幸

咖啡推行的是当下流行的充值模式，也就是

充多少送多少的模式。此外，企业账户充值

1000 元，员工购买咖啡可以享受更多折扣。

由此带来的问题是，如果大量企业出于为员

工谋福利的目的，选择充值账户，那么这笔庞

大的资金流向就值得关注。

这引起了不少人的担忧。毕竟，这笔钱

相当于押金。经验告诉我们，如果大量押金

的主导权在收取押金一方手中，不受任何制

约，就可能产生挪用乃至无法追回等种种问

题，之前共享单车就已经爆雷过类似问题。

瑞幸烧钱有自己的理由。开店越多、用

户数量越多，亏损额越大，这一逻辑显然是典

型的“互联网模式”——先跑马圈地，抢占市

场份额，主要手段就是价格战与高额补贴。

这也意味着，瑞幸咖啡现阶段的用户流量恐

怕更多是冲着便宜、有补贴而来，对于价格的

敏感度高于对于口味的喜好度。有意思的是，

瑞幸咖啡创始人钱治亚是原神州专车 COO

（首席运营官），经历过网约车的烧钱大战，见证

了神州专车连亏数年后终于开始扭亏为盈的全

过程。将这套模式复制到咖啡门店领域，用价

格冲击原有市场体系，进而短时间内获取大

量用户，成为瑞幸咖啡”新瓶装旧酒“的打法。

但咖啡市场与网约车市场还是有着相当

明显的差异。网约车就是纯粹的出行工具，

完成将乘客从A地点转移至B地点的任务即

可。咖啡网店则与选址、多样化品类提供、店

员服务水准、门店营造消费及文化情景等多

重因素相关，这其中星巴克算是业内佼佼者。

星巴克已经建立的品牌及服务护城河，恐怕是

瑞幸咖啡单靠门店扩张无法短期超越的。

瑞幸咖啡的价格优势也并不明显，市场

上还有大量同类对手，如便利店外卖咖啡。

更严重的是，在价位趋近的情况下，便利店外

卖咖啡还有相对较高的毛利率，这就说明瑞

幸咖啡的成本控制能力不如竞争对手。瑞幸

咖啡靠烧钱能持续多久，也就严重存疑。

对于普通用户而言，市场选择面如此广

泛，一旦瑞幸咖啡的补贴减少或消失，很容易

找到替代品，对于瑞幸咖啡的忠诚度必然不

高。这是瑞幸咖啡的另一大隐患。

瑞幸的烧钱扩张模式结果如何，自然要

由市场来检验。只不过，瑞幸咖啡目前发展

虽好，可不要贪盲目追求速度和用户而烧钱

的“杯”，仅仅靠打补贴战，恐怕是“烧”不出星

巴克味的。至于瑞幸咖啡的充值模式，也值得

有关部门关注。之前对于网约车共享单车押金，

有关部门就拟立法管理，可惜进度稍慢，结果共

享单车大规模爆雷，ofo至今还陷在拖欠大量用

户押金不还的泥沼中无法自拔。因此，有关部门

对于类似烧钱及押金并存的互联网模式，应有更

具体更完善的管理预案，避免类似悲剧一再

重演。

瑞幸烧钱，咖啡虽好莫“贪杯”

有媒体报道，近日深圳华强北的渠道商

收到了美国方面的调价信息，中国市场的

iPhone新产品均开始降价，最高单品的渠道价

下降了 450 元。去年 12 月，在日本、美国，

iPhone新机各种降价，日前苹果官网也上线了

一项“折抵换购“的活动，也是一种变相降价。

苹果公司的艰难与尴尬，已经不是什么

秘密。1 月 3 日，美国股市开盘，苹果公司

股价下跌 9.96%，报收于 142.19 美元，市值

跌 落 至 6747 亿 美 元 。 这 是 苹 果 公 司 自

2013 年 1 月以来单日跌幅最大的一天。有

媒体评论道，苹果迎来至暗时刻，并不为过。

至于原因，苹果公司 CEO 库克近日在

一封公开信里表示，产品需求的疲软主要来

自于大中华地区，在这一次的全球营收预期

下滑中，超过 100% 的下跌幅度归因于大中

华市场。也就是说，iPhone降价的趋势，源于

其销售的不景气，而对于这一点，iPhone公司

又把锅甩给了中国市场。这锅我们背吗？当

然不背。

试问，当一家公司的产品，本来卖得好好

的，且质量也不错，后来逐渐在市场层面上难

卖了，难道首先引起警醒的不应该是产品本

身出现了问题？所以，面对 iPhone 手机在中

国市场销量下滑的情况，苹果公司更应反思，

是否自己产品没有做好，技术革新不彻底，以

至于难以适应中国市场变化。再说了，如果

苹果公司在面对困境时，只知道盲目偏激去

找所谓的“外因”，而忽视了自身的问题，这对

于一家科技公司的长远发展来说，将不啻是

灾难性的认知。

iPhone 手机在中国销量下降，症结或主

要在于两点。一方面，iPhone 手机贵也就算

了，可事实上其产品本身的创新程度以及实

际产品体验，并配不上其价格水平。讲直白

一点，iPhone 手机越来越难做到迎合中国消

费者的诉求和内心了，这说到底是苹果公司

自身的战略出了问题。另一方面，国产手机

的势头好起来了，产品体验也越来越好，而且

还比 iPhone 手机价格更适中，性价比更高。

买国产手机的人多了，iPhone 手机的销量自

然会下降。

所以，苹果公司与其做一个“怨妇”，去怨

天尤人，不如好好研究中国市场，找到产品

“失宠”的真正原因，用实力去俘获中国市

场。否则，闹笑话和尴尬的只会是自己，不仅

如此，未来还可能会迎来现在遭遇的“至暗时

刻”2.0版，若是那时候才惊醒，就真的晚了。

苹果市场下滑，应该先反思什么
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